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ATA DA 9ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSELHO CONSULTIVO DA 

UNIDADE DE CONSERVAÇÃO MUNICIPAL PARQUE NATURAL ENGENHO SÃO 

JORGE DOS ERASMOS (COCESJE)  

 10 DE ABRIL DE 2023 

 

Aos 10 dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e três, às quatorze horas e trinta minutos, 1 

em segunda chamada, realizou-se a 9ª Assembleia Geral Ordinária do Conselho Consultivo da 2 

Unidade de Conservação Municipal Parque Natural Municipal Engenho São Jorge dos Erasmos 3 

(COCESJE), no Auditório do Monumento Nacional Ruínas Engenho São Jorge dos Erasmos, 4 

localizado na Rua Alan Ciber Pinto, 96 – Vila São Jorge, Santos - SP, com a seguinte Ordem do 5 

Dia: 1. Leitura, discussão e aprovação da Ata da 8ª Assembleia Geral Ordinária; 2. Apresentação 6 

do Parque Estadual Xixová-japuí – Sr. Christian Gama e Alexandre Santos Castro; 3. Assuntos 7 

Gerais. Presentes: Ana Beatriz Comelli (SEMAM I), Cecília Jorge Kubo Dias (SEECTUR), Maria 8 

Inês Rangel Garcia (SECULT), Sandra Regina Pereira Ramos (SEDUC), Marisa Goulart 9 

(Fundação Florestal), Marcelo Adriano da Silva (Org. Proteção de Meio Ambiente - Ong Sem 10 

Fronteira), Ademar Salgosa Júnior e João Cirilo Wendler (COMDEMA I), Hailton Santos 11 

(COMDEMA II), Vera Stoicov (CONDEPASA II), André Muller de Mello (USP), Yuri Tavares 12 

Rocha e Olga Mendonça (RESJE - USP). Justificados: Marcos Libório (SEMAM), Cibele Coelho 13 

Augusto (SEMAM), Veridiana Nobre Lopes Teixeira (SEDURD), Victor Arroyo Silva Valle 14 

(SESEG), Siomara Gonzalez Gomes (IBAMA), William Rodriguez Schipps (Instituto Ecofaxina), 15 

Matheus Ruiz (UNISANTA), Wânia Mendes Seixas (CONDEPASA I), Valéria Costa (SEECTUR). 16 

Ausentes: Polícia Ambiental, UNISANTOS, FATEC. Convidados: Fábio Nunes (Instituto 17 

Ecofaxina), Gisela Aparecida Alvares (PMS), Alexandre Castro (Fundação Florestal), Thiago 18 

Silva (SEMAM). O Vice Presidente Sr. André Muller deu início à assembleia cumprimentando os 19 

presentes informou que Presidente Sr. Marcos Libório não participará de assembleia por estar 20 

em agenda com Prefeito. Na continuidade perguntou aos Conselheiros se receberam a Ata 21 

previamente enviada por e-mail. Estes responderam que sim, dispensaram a leitura e, por 22 

unanimidade, consideraram a Ata aprovada. No item 2, Sra. Marisa agradeceu ao convite para a 23 

apresentação e convidou a todos para conhecerem o parque. Na sequência Sr. Alexandre fez 24 

apresentação em power point. Explicou que o parque possui 600 hectares em área terrestre e 25 

301 em área marinha (categoria proteção integrada) está localizado em meio a região 26 

metropolitana da Baixada Santista entre São Vicente e Praia Grande. Este pertence ao bioma da 27 

Mata Atlântica e possui diferentes ecossistemas (marinho, costal rochoso, área arenosa, mata 28 

de restinga e encosta) resultando numa enorme diversidade de espécies. Na fauna há 29 

diversidade como: borboletas de diversas cores e tamanhos, mamíferos (morcegos, bicho 30 

preguiça e tamanduá-mirim), aves (tucanos, jacutinga, trinta res real), fauna marinha baleias 31 

jubartes, tartarugas, além de flora como, embaúbas, bromélias, figueiras, palmeira Jussara e o 32 

pau-brasil. A grande diversidade confirma a importância do parque para a Baixada Santista. No 33 

parque há controle de acesso, estacionamento, banheiros, bebedouros sendo ponto de acesso 34 
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para a trilha do curtume (com 1.500 metros de extensão) nível médio de dificuldade e trechos de 35 

subida e descida. Falou da pedreira japuí, da trilha dos surfistas (800 metros de extensão) muito 36 

utilizadas pelos moradores do entorno e que o final desta e na praia do Itaquitanduva muito 37 

apreciada por surfistas. Informou que a fortaleza de Itaipú e datada de 1902 está localizada em 38 

Praia Grande sendo uma área de segurança nacional administrada pelo exército brasileiro. Citou 39 

a praia de Paranapuã que é restrita devido presença de aves que há utilizam para descanso e 40 

alimentação. Participou que a proteção do parque é efetuada pela equipe do parque contando 41 

com apoio dos órgãos de segurança estaduais e municipais de São Vicente e Praia Grande. O 42 

parque recebe anualmente certa de 20 mil visitantes, para realização de visitas e necessário 43 

fazer agendamento no site. Esclareceu que alguns dos roteiros são monitorados sendo 44 

obrigatória a contratação de monitor ambiental autônomo. Inteirou que desde 2018 a Sra. Marisa 45 

Goulart é gestora do parque. Informou que o parque Xixová-Japuí é uma UC (Unidade de 46 

Conservação) desde 1989. Explanou sobre o plano de manejo do parque que foi realizado em 47 

03 partes:1ª fase em 1997 - meios físicos, bióticos e setorização; 2ª fase em 2000 - metodologia, 48 

zoneamento e programas; 3ª fase em 2010 - consolidação das fases 1 e 2. Mencionou os 49 

programas de gestão: Gestão Organizacional (manutenção do parque), Interação Socioambiental 50 

(comunidade e agentes), Proteção (ações conjuntas com a polícia militar, ambiental e GCM), Uso 51 

Público (controle de acesso), Pesquisa (criação de portifólio) e Regularização Fundiária (setor da 52 

fundação florestal em São Paulo). Participou sobre a existência de Conselho Consultivo (gestão 53 

2018/2023) constituído por 18 Cadeiras: 09 Representantes de Órgãos Públicos e 09 da 54 

Sociedade Civil com reuniões ordinárias bimestrais. Objetivos desta gestão: transparência nas 55 

informações; buscar respostas aos questionamentos do CC-PEXJ; incentivar o conselho 56 

consultivo a elaborar ideias e propostas de melhorias para a UC; votação para pautas de maior 57 

relevância.  Citou as formas de operação do Conselho Consultivo: Grupo de Trabalho e Comissão 58 

Especial que são criados para demandas específicas para auxiliar nas melhorias da UC, gerando 59 

apresentações das sugestões propostas ou até mesmo "Carta Moção". Explanou que os desafios 60 

futuros do Conselho são: Atualizar o Plano de Manejo; Buscar a melhoria continua do Uso 61 

Público; tornar o PEXJ atrativo para pesquisas e monitoramentos; diversificar temáticas de 62 

Educação Ambiental; manter as ações de fiscalização, reduzindo as atividades irregulares; 63 

melhorar a interação socioambiental cada vez mais. Findando a apresentação agradeceu a 64 

participação e abriu para as perguntas. Sra. Vera perguntou sobre a formação do Conselho 65 

Consultivo e como e feito controle de visitantes. Sr. Alexandre informou que que o conselho é 66 

formado por 19 representações e que houve alterações (inclusão de Universidades e Ongs). 67 

Quanto ao controle é feito manualmente (com assinatura de termo responsabilidade de risco) e 68 

também pelo site. Sr. Fabio perguntou sobre a sinalização e a circulação turística do parque. Sr. 69 

Alexandre informou que quanto a sinalização, estão atualizando as placas das trilhas e que será 70 

colocado um totem na entrada do parque. Referente a circulação pontou que a rede social é 71 

grande aliada (Instagram, Faceboock) na divulgação o que acaba atraindo turistas. Sr. Alexandre 72 
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participou que dentro do parque há uma área na qual está localizado um grupo indígena, onde 73 

foram construídos 08 ocas e uma casa de reza (autorizados pela FUNAI (Fundação Nacional dos 74 

Indígenas) e pelo Centro de Referência de Assistência Social (CRAS). Informou que a Fundação 75 

Florestal atua como mediadora junto aos indígenas sempre visando o bem estar destes. O Vice-76 

presidente informou que a assembleia de março foi reagendada para hoje. Explanou que 77 

conforme decreto nº 9415 de 10/08/21, o biênio do conselho encerra-se em 10/08, fato este a 78 

assembleia de agosto será antecipada para julho para tratativas do novo biênio, a data desta 79 

ainda será definida. Perguntou aos conselheiros se estavam de acordo com a antecipação para 80 

julho. Estes responderam que sim. Em assuntos gerais o Vice-presidente informou que o 81 

COMDEMA indicou o Sr. Hailton (Instituto Mar Azul - IMA) em substituição ao sr. Marcos Bandini. 82 

Informou que nesta semana o reitor da USP esteve no Engenho do Erasmo para inauguração da 83 

exposição permanente. Sr. Yuri participou que o plano de manejo encaminhado por e-mail pelo 84 

COCESJE está sendo analisado pela área jurídica da USP para posterior manifestação ao 85 

Conselho.  Não havendo mais para ser tratado, o Presidente agradeceu a presença de todos e a 86 

Assembleia foi encerrada. Ata, depois de lida e aprovada, será assinada por mim, Glaucia Santos 87 

dos Reis,                                e pelo presidente do Conselho Consultivo da Unidade de Conservação 88 

Municipal Parque Natural Engenho São Jorge dos Erasmos.  89 

 

 

 

  

MARCOS LIBÓRIO 

PRESIDENTE 

 


